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Два сценария до кДва сценария до кДва сценария до кДва сценария до кДва сценария до конца мартаонца мартаонца мартаонца мартаонца марта
Вадим ЛИВНЕВ

Следующие 10 дней
едва ли потрясут Бела�
русь. Но, возможно, на�
долго определят направ�
ление развития собы�
тий.

Условная точка отсчета
– 23 марта. В этот день Ев�
росоюз может расширить
санкции против официаль�
ного Минска.

Однако на прошлой неде�
ле вдруг пошли разговоры о
возможности возобновления
диалога между белорусски�
ми властями и Западом.
Именно некими «позитив�
ными сигналами» из Мин�
ска объяснялся перенос рас�
смотрения уже подготов�
ленного проекта резолюции
Европарламента, а также
информация о возможном
возвращении евросоюзовс�
ких послов.

Очередная вялотекущая
фаза закулисных сношений
могла быть довольно продол�
жительной. Однако ситуа�
цию обострил поспешный
расстрел Дмитрия Конова�
лова и Владислава Ковалё�
ва. И теперь наиболее веро�
ятными выглядят два сце�
нария.

Холодная война с «ба�
сурманами»

К сожалению, вполне
возможно дальнейшее раз�

витие конфликта. «Скорос�
трельность» белорусских
властей подталкивает Евро�
союз к расширению санк�
ций, вплоть до введения
экономических. Если это
произойдет 23 марта, Алек�
сандр Лукашенко, скорее
всего, ответит каким�ни�
будь асимметричным обра�
зом и одновременно бросит�
ся за поддержкой к Влади�
миру Путину: «не дай ба�
сурманам славянскую Бе�
лую Русь погубить».

При таком раскладе
«холодная война» между
ЕС и белорусским руковод�
ством программируется на�
долго. Позиции Александ�
ра Лукашенко подобное раз�
витие событий в краткос�
рочной перспективе едва ли
ослабит. Возможные эконо�
мические санкции легко
обходятся, да и Кремль впол�
не может подбросить союз�
ничку еще пару миллиар�
дов долларов на поддержку
штанов.

Парадоксальным обра�
зом именно этот вариант
вызывает энтузиазм, как у
некоторых противников
Лукашенко, так и его яро�
стных сторонников. В час�
тности, предвкушает рас�
ширение санкций против
нашей страны главный ре�
дактор журнала «Беларус�
кая думка» Вадим Гигин
(цитируется по «Еврора�
дио»):

– Я очень обрадован той
политикой, которую прово�
дит Европейский союз в
последнее время. Чем более
нелепой, чем более антибе�
лорусской эта политика
выглядит, тем, на мой
взгляд, более быстрыми
темпами идет совершенно
естественный историчес�
кий процесс реинтеграции
на постсоветском простран�
стве

На волю накануне Дня
Воли?

Альтернативной обмену
ударами является обмен ус�
тупками. Если в действие
вступит этот сценарий, то
можно ожидать до 23 марта
освобождения кого�либо из
политзаключенных. Это
дало бы Евросоюзу повод
отложить расширение сан�
кций и, тяжело вздохнув,
приступить к новому раун�
ду переговоров с тяжелым
и плохо предсказуемым
партнёром.

Теоретически может
быть достигнута и такая ку�
луарная договоренность, что
политзаключенных начнут
освобождать не до, а после 23
марта. Точнее, 25�го. Оче�
видно, что белорусским вла�
стям не улыбается стимули�
ровать активность оппозици�
онеров накануне традицион�
ной уличной акции, посвя�
щенной Дню Воли. Даже при
том, что все понимают: вы�
ход из тюрьмы, допустим,

Андрея Санникова не повле�
чет за собой революционных
последствий.

Однако в этом случае
Евросоюз должен быть уве�
рен, что его не «кинут» (как
уже неоднократно бывало),
и невведение санкций 23
марта будет компенсирова�
но скорым освобождением
политзаключенных. При
нынешнем уровне доверия
между Брюсселем и Минс�
ком такой вариант выгля�
дит более проблематичным.

Шанс на худой мир
Поскольку, как писал

классик, «народ безмолв�
ствует», то куда свернет на
этой исторической развил�
ке Беларусь, к сожалению,
в наибольшей степени зави�
сит от настроения одного
человека. Александру Лука�
шенко ментально куда бли�
же первый вариант.

Однако главе Беларуси
хотелось бы и капитал (рос�
сийские субсидии) приоб�
рести, и суверенитет (лич�
ный) соблюсти. А с этим
есть проблемы, что в очеред�
ной раз продемонстрирова�
ли разногласия между Мос�
квой и Минском по поводу
евразийского интеграцион�
ного проекта.

Судя по всему, Алек�
сандр Лукашенко понима�
ет, что «полёт на одном кры�
ле» чреват жёсткой посад�
кой. И это оставляет шансы
на скорое освобождение по�
литзаключенных – ради
хотя бы и худого, но мира с
Западом.

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко и Ко и Ко и Ко и Ко и Конституция – вещи несовместимыеонституция – вещи несовместимыеонституция – вещи несовместимыеонституция – вещи несовместимыеонституция – вещи несовместимые
Татьяна ГУСЕВА

В День Конститу�
ции политики, право�
защитники и обще�
ственные деятели на�
звали «Салідарнасці»
самые вопиющие нару�
шения прав человека в
Беларуси.

По мнению экс�предсе�
дателя Верховного Совета
Беларуси Станислава
Шушкевича, нарушения

прав человека в нашей стра�
не на каждом шагу.

— В первую очередь, то�
тальная фальсификация
выборов, — говорит Шуш�
кевич. — Выборы должны
быть свободными, честны�
ми, равными. Это в Консти�
туции записано. Из после�
дних нарушений — запрет
на выезд за границу. Ста�
тью 30 Конституции смот�
рите. А вообще Лукашенко
и Конституция — это вещи
несовместимые абсолютно.
Поэтому у нас работает те�

лефонное право, а Консти�
туционный суд носит деко�
ративный характер. В Кон�
ституции 1994�го года
было иначе. А в соответ�
ствии с главным законом
страны от 1996�го года об�
ратиться в Конституцион�
ный суд может только тот,
кто нарушает Конститу�
цию, и никто другой. Пе�
речислять можно долго.
Чего можно ждать от Кон�
ституции, которая была
опубликована после того,
как состоялся референдум

по ее утверждению? Чего
можно ждать, когда она
была принята, в общем�то,
без рассмотрения в парла�
менте? Такого нигде не
было и, надеюсь, не будет,
и у нас скоро кончится.

Лидер кампании «Гово�
ри правду!» Владимир Не�
кляев также считает, что
самое главное нарушение
Конституции в Беларуси —
это то, что не реализовано
право белорусов на выборы.

Окончание на с.8
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Россия заинтересова�
на в том, чтобы все ев�
ропейские страны, в
том числе и Беларусь,
присоединились к мора�
торию на смертную
казнь, заявил глава
МИД РФ Сергей Лавров
в интервью радиостан�
ции «Коммерсант FM».

– Борьба с терроризмом,
конечно, должна быть бес�
пощадной. В то же время
наше отношение к смертной
казни хорошо известно, мы
давно объявили мораторий
на смертную казнь. На этот
счет есть специальные ре�
шения, которые были при�
няты Конституционным су�
дом, и этому мораторию
российское руководство
привержено. Мы в принци�
пе были бы заинтересованы
в том, чтобы все европейс�
кие страны к такому мора�
торию присоединились, �
сказал глава МИД РФ в от�
вет на просьбу прокоммен�
тировать приведение в ис�
полнении смертных приго�
воров в отношении Дмитрия

Коновалова и Владислава
Ковалева, осужденных за
теракт в минском метро.

Как сообщает РИА «Но�
вости», Лавров отметил, что
отмена смертной казни �
вопрос «сложный» и «нео�
днозначный», и «это (лич�
ное) дело каждого государ�
ства».

– На мой взгляд, опти�
мальным на данном этапе
является хранение морато�
рия, � сказал российский
министр.

– Убежден, что движе�
ние (Беларуси) в сторону
полноправного членства в
Совете Европы как раз обес�
печит решение проблемы
применения смертной каз�
ни, потому что одним из ус�
ловий участия в Совете Ев�
ропы является ее отмена, �
отметил он.

Верховный суд настаи�
вает на виновности Конова�
лова и Ковалева

19 марта в эфире телека�
нала ОНТ заместитель пред�
седателя Верховного суда
Беларуси Валерий Калин�
кович завил, что виновность
осужденных по делу о взры�

ве 11 апреля 2011 года Дмит�
рия Коновалова и Владисла�
ва Ковалева в ходе судебно�
го разбирательства была с
бесспорностью доказана и не
вызвала у суда никаких со�
мнений. Об этом пишет Бе�
лаПАН.

– В связи с высказыва�
ниями в прессе по поводу
приведения приговора к ис�
полнению и появившимися
высказываниями в некото�
рых СМИ Верховный суд
считает необходимым зая�
вить следующее. Уголовное
дело в отношении Коновало�
ва и Ковалева рассмотрено
Верховным судом в строгом
соответствии с законом. Ви�
новность осужденных в ходе
разбирательства была с бес�
спорностью доказана. И не
вызвала у суда никаких со�
мнений” — отметил Калин�
кович.

После вынесения 30 но�
ября приговора по делу
было также обеспечено
строгое соблюдение всех
предусмотренных нашим
законодательством право�
вых процедур. Ковалев и
его защитник были озна�

комлены с протоколом су�
дебного заседания, Кова�
левым на приговор была
подана жалоба в порядке
надзора. Доводы осужден�
ного, которые он выдвинул
в свою защиту, проверя�
лись судьями Верховного
суда с новым изучением
материалов дела. И сомне�
ний опять�таки не возник�
ло. Таким образом, утвер�
ждения, исходящие от
родственников Ковалева,
некоторых других лиц и
СМИ, о том, что смертной
казни якобы подвергнут
невиновный, не имеют под
собой почвы, — сказал Ка�
линкович, напомнив, что
Коновалов приговор не об�
жаловал.

В Верховном суде не
считают, что приговор был
приведен в исполнение по�
спешно. Приговор был вы�
несен 30 ноября прошлого
года. Как заявил замести�
тель председателя Верхов�
ного суда, указ о неприме�
нении помилования к Коно�
валову и Ковалеву прези�
дент подписал еще в нача�
ле марта.
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Сергей БАЛАЙ

Политолог Алек�
сандр Класковский в эк�
спресс�комментарии по�
делился с корреспонден�
том «Салiдарнасцi»,
что пока рано строить
прогнозы по поводу тре�
бования Верховного пред�
ставителя по иностран�
ным делам и политике
безопасности Европейс�
кого союза Кэтрин Эш�
тон от стран�членов ЕС
вернуть послов в Минск
в течение недели.

– Прежде чем прогно�
зировать, следует дож�
даться подробных разъяс�
нений из Брюсселя, – счи�
тает Александр Класковс�

кий. – Пока мы владеем
информацией из третьих
рук. Ни Кэтрин Эштон, ни
ее пресс�служба мотивы
этого решения не объясни�
ли. Мы не видим всю инт�
ригу целиком.

По мнению собеседника,
с оговорками можно предпо�
ложить, что Европарламент
получил какие�то сигналы
от Минска.

– Если учесть, что Евро�
парламент отложил рас�
смотрение белорусского
вопроса и представитель
Болгарии в Европарламен�
те Кристиан Вигенин сооб�
щил, что есть определенные
сигналы со стороны офици�
ального Минска, можно
предположить о том, что го�
товится некое пакетное со�
глашение о разрядке ситу�
ации между ЕС и Белару�

сью, – предполагает полито�
лог. – Вряд ли ЕС, который
в последнее время обвиня�
ют в мягкости и отсутствии
политической воли, будет
пасовать перед Минском.

Собеседник отмечает,
что подобные попытки пред�
принимались и ранее, но не
приводили к положительно�
му результату.

– Сюжет непредсказу�
ем, поскольку инициативы
создания пакетных согла�
шений не раз предпринима�
лись, – отмечает Класковс�
кий. – В 2011 году премьер�
министр Болгарии Нико�
лай Младенов посетил Бела�
русь, после его визита нача�
ли выпускать политзаклю�
ченных, но потом наступи�
ло похолодание отношений.
В феврале 2012 года после�
довали еще два визита вы�

сокопоставленных еврочи�
новников, в том числе и
представителя аппарата ЕС
Гуннара Виганда, также со�
общившего о неких сигна�
лах со стороны официально�
го Минска. А потом всех
ошеломила неожиданно
вспыхнувшая дипломати�
ческая война.

Эксперт считает, что на
объективные прогнозы вли�
яет импульсивность бело�
русской стороны в приня�
тии политических реше�
ний.

– Еще один фактор – вли�
яние России. Москва посто�
янно толкает Минск под
руку, ведь чем хуже ситуа�
ция с Европой, тем проще
затащить официальный
Минск в евразийскую ин�
теграцию, – резюмировал
политолог.
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Алина ТАРЯНИК

Координационная
группа «За волю» выс�
тупила с обращение к
белорусским демокра�
тическим силам.

Представители «За
волю» и некоторых оппози�
ционных организаций обсу�
дили за круглым столом на
тему «Единение для осво�
бождения», каким образом
нужно бороться за освобож�
дение политзаключенных.

По мнению христианс�
кой активистки Юлии Фро�
ловой, следует продолжить
молиться за политзаклю�
ченных у Красного костела.
Такие молитвы ежедневно
совершаются на протяже�
нии уже 18 месяцев. По ее
словам, молитва помогла
победить диктатуры на Фи�
липпинах и в Австрии, а
«Божья помощь помогает
нам держаться».

В то же время инициа�
торы обращения к оппози�
ционным политикам заяви�
ли: демократическим си�
лам не хватает единства.

– Хватит игр и разделов,
хватит безответственности
и каких�то несерьезных
действий, – возмутилась
одна из представительниц
координационной группы.

В своем обращении «За
волю» призывает полити�
ков поддержать экономи�
ческие и визовые санкции

против белорусских чинов�
ников, таким образом, выс�
тупив на международной
арене с единым требовани�
ем. Кроме того, активисты
призывают «не участвовать
в том, чего нет»: отказаться
от участия в парламентских
выборах 2012 года. Также
представители координаци�
онной группы предлагают
провести массовый сбор
подписей за отмену смерт�
ных приговоров.

– Мы мало сделали для
того, чтобы Ковалева и Ко�
новалова не расстреляли,
поэтому тяжесть вины ле�
жит и на нас, – было заме�
чено в ходе круглого стола.

Александр Отрощенков:
«Мы вас поддерживаем, но
обращение не приведет к
реальному объединению
оппозиции. Да и наши по�
литики по отдельности дей�
ствуют лучше, чем, напри�
мер, «Коалиция шести»

Ответственный секре�
тарь оргкомитета по созда�
нию Белорусской Христи�
анской демократии Денис
Садовский, присутствую�
щий на обсуждении, напом�
нил, что у белорусских де�
мократических сил суще�
ствует две противополож�
ные позиции – за санкции
и за их отмену, за участие в
выборах или против.

– Все политики хотят
объединения, но существу�
ют некоторые принципи�
ально разные позиции. Все
партии считают, что полит�

заключенные должны быть
освобождены. Однако шаги,
которые для этого предпри�
нимаются, также разные.
Все поддержат озвученное
тут обращение освободить
политзаключенных, но те�
зис о том, чтобы призывать
к вводу экономических сан�
кций или не участвовать в
выборах, может быть непри�
нятым некоторыми партия�
ми, – обратил внимание Са�
довский.

– Своим участием в вы�
борах политики только ук�
репляют решетки на окнах,
политзаключенным это ни�
как помочь не может, – воз�
разила Татьяна Северинец,
мать политзаключенного
Павла Северинца. – Нас ус�
лышали в Евросоюзе, услы�
шали чужие люди. А сво�
им, которые гнут пальцы,
что являются такими от�
личными политиками, на�
плевать. Это обращение для
тех, кто хочет услышать
боль родственников полит�
заключенных. Мы обраща�
емся к политикам, а присо�
единяться или нет – будет
на их совести.

В ходе круглого стола
представители «За Волю»
объявили о появившемся
экспертном совете по полит�
заключенным, в перспекти�
ве – создании информаци�
онного центра. Координаци�
онная группа также обра�
тится к представителям
структур Европейского со�
юза.

ШушкевичШушкевичШушкевичШушкевичШушкевич
все−такивсе−такивсе−такивсе−такивсе−таки
выехалвыехалвыехалвыехалвыехал
в Европув Европув Европув Европув Европу

Илья ГОРИН

Бывший председа�
тель Верховного Сове�
та Станислав Шуш�
кевич, которого нака�
нуне не выпустили за
пределы родины и вы�
садили из поезда
«Минск�Вильнюс» на
станции «Гудогай»,
все�таки попал в Лит�
ву.

Как рассказали оче�
видцы, политик присут�
ствовал в понедельник в
Вильнюсе на открытии
«Белорусской недели»,
приуроченной к предсто�
ящей годовщине провоз�
глашения Белорусской
Народной Республики.

В Вильнюсском го�
родском самоуправле�
нии, кроме представите�
лей белорусского граж�
данского общества, также
присутствовал мэр Виль�
нюса Артурас Зуокас.

Вероятнее всего, Ста�
нислав Шушкевич, кото�
рому накануне на бело�
русской границе не по�
зволили проехать на ли�
товскую сторону, как и
другие «невыездные» оп�
позиционные политики,
попал в зону шенген
«окольными путями».
Напомним, на протяже�
нии последних полутора
недель около десятка по�
литиков, правозащитни�
ков, журналистов не
смогли пересечь грани�
цу при выезде из Белару�
си. А 1 марта начальник
управления по надзору за
исполнением законода�
тельства и законностью
правовых актов Генераль�
ной прокуратуры Павел
Родионов сообщил, что
оппозиционерам, призы�
вающим к зарубежным
санкциям в отношении
Беларуси, может быть
ограничен выезд за ру�
беж.

«Ждем москвичей«Ждем москвичей«Ждем москвичей«Ждем москвичей«Ждем москвичей
с большими инвестициями»с большими инвестициями»с большими инвестициями»с большими инвестициями»с большими инвестициями»

Александр Лукашен�
ко встретился во втор�
ник в Москве с мэром
российской столицы Сер�
геем Собяниным.

– Главное было услы�
шать то, что Беларусь — не
чужая для Москвы. Мы бу�
дем находить новые ступе�
ни сотрудничества, — зая�
вил Лукашенко, сообщает
interfax.by.

Переговорам в расши�
ренном составе предшество�
вала встреча Лукашенко и
Собянина в формате один на
один, на которой, как отме�
тил президент, удалось
«стратегически договорить�
ся о перспективах сотрудни�
чества».

– Мы готовы к расшире�
нию нашего сотрудниче�
ства, мы сделаем все, чтобы
москвичи получали нашу

продукцию, � сказал Лука�
шенко. – Мы также ждем
москвичей с большими ин�
вестициями.

В свою очередь мэр
Москвы выразил удовлет�
ворение уровнем сотруд�
ничества с Беларусью, об�
ратив внимание на то, что
товарооборот по итогам
прошлого года вырос более,
чем на четверть (до ,1
млрд).
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Каким бизнесом выгодноКаким бизнесом выгодноКаким бизнесом выгодноКаким бизнесом выгодноКаким бизнесом выгодно
заниматься в Беларзаниматься в Беларзаниматься в Беларзаниматься в Беларзаниматься в Беларууууусисисисиси
Андрей САКОВИЧ

Остаются ли в нацио�
нальной экономике еще
такие отрасли, где мож�
но реально вести бизнес,
зарабатывать деньги и
быть уверенным в перс�
пективах, выясняет
«Завтра твоей страны».

Перспективные отрасли
обгоняют ВВП

Инвесторы, определяя
перспективные отрасли,
смотрят, в том числе, на сте�
пень их зависимости от ко�
лебаний экономической ак�
тивности в стране.

— Цикл — это колебания
ВВП, кризисы, падения или,
наоборот, бум активности, —
поясняет директор инвести�
ционной компании «Юни�
тер» Роман Осипов. — Самы�
ми стабильными являются
отрасли экономики, наиме�
нее подверженные влиянию
колебаний.

Эксперты компании
«Юнитер» провели масштаб�
ный анализ развития при�
мерно 300 отраслей экономи�
ки Беларуси, учитывая це�
лый комплекс факторов. Вы�
яснилось, что в стране есть и
такие отрасли, которые пока�
зывают рост именно в то вре�
мя, когда в целом происхо�
дит падение. В числе таких
отраслей – телекоммуника�
ции, розничная торговля
продовольствием, медицин�
ские услуги, перевозки же�
лезнодорожным транспор�
том.

Есть и такие отрасли, ко�
торые вообще развивались
опережающими темпами, —
картофелеводство, производ�
ство мяса и мясопродуктов,
молокопродуктов, лесная
промышленность и лесозаго�
товка, производство игр и
игрушек, пластмассовых из�
делий, готовых металличес�
ких изделий. Это те отрасли,
темпы роста в которых зна�
чительно превышали при�
рост ВВП.

Как еще можно оценить
перспективность той или
иной отрасли?

— Основной принцип —
это уровень проникновения
отрасли в экономику по срав�
нению с развитыми страна�

ми, — отмечает Роман Оси�
пов. — Например, в страхо�
вании уровень сборов на
душу населения в странах
Балтии и тем более в Запад�
ной Европе в разы выше, чем
в Беларуси. И любой разви�
вающийся рынок будет дви�
гаться к этому образцу, к
уровню развитых стран. И он
до него дорастет. Вопрос вре�
мени. Этот догоняющий рост
создает наиболее интересные
предпосылки для экономи�
ческой активности в опреде�
ленных направлениях.

О наличии сложившихся
условий для развития како�
го�то бизнеса свидетельству�
ет и общее потребительское
поведение людей. Так, еще
около семи лет назад в Бела�
руси не было гипермаркетов,
хотя в соседней Украине на�
блюдалась совсем иная ситу�
ация. И выиграли те инвес�
торы, которые начали разви�
вать этот сегмент современ�
ных форматов торговли.

Эксперт: «Производить
надо здесь, а продавать –
там»

Михаил Бороздин, дирек�
тор инвестиционно�консал�
тинговой компании «Агент�
ство Михаила Бороздина»,
считает, что в Беларуси при�
быльным и перспективным
может стать практически
любой частный бизнес, пото�
му что его доля по сравнению
с государственным слишком
мала и конкуренция в целом
не так высока.

Главное – найти свою
нишу. Кроме того, по мне�
нию эксперта, желательно,
чтобы продукция шла на эк�
спорт, так как «внутренний
рынок сдувается, а плате�
жеспособность населения
уменьшается».

— Выгодно было бы рабо�
тать по принципу: произво�
дится здесь — реализуется
там, — сказал Михаил Бо�
роздин. — Производить или
торговать? Конечно, если го�
ворить о каком�то более осно�
вательном бизнесе, то лучше
производить. Но произво�
дить нужно что�то основанное
на местном сырье. Однако
самый дешевый ресурс в Бе�
ларуси — это рабочая сила.

Исходя из этого, эксперт
считает самым выгодным на
сегодняшний момент орга�

низовать «небольшое произ�
водство, которое использова�
ло бы большое количество
наемного труда, желательно,
неквалифицированного». Ра�
ботники могут собирать про�
дукцию вручную за неболь�
шие деньги. Это могут быть
народные промыслы, пошив
одежды. Ручное производ�
ство ценят за границей, и
можно было бы найти там
рынки сбыта.

Кроме того, по мнению
Михаила Бороздина, инте�
ресными были бы проекты на
экспорт в сфере информаци�
онных технологий. Правда, и
риски более высокие. В этой
отрасли, как правило, работа�
ют высококвалифицирован�
ные и высокооплачиваемые
специалисты. Так что есть
серьезный риск оттока кад�
ров, если ситуация ухудшит�
ся.

Привлекательны также
проекты по оказанию услуг
через интернетовские онлайн
сервисы или открытие сту�
дии дизайна. Накладные
расходы — как в Беларуси, а
доходы можно получить ми�
рового уровня.

— Теоретически и тор�
говля была бы выгодна, но
чтобы продать, надо купить.
Большой маржи не получит�
ся, и прибыль будет не столь
велика, — отмечает Михаил
Бороздин. — Да и конкурен�
ция в торговле всегда очень
высока. Так что стратегичес�
ки торговать будет не так эф�
фективно. Лучше попытать�
ся найти уникальные вещи,
свойственные только Белару�
си и востребованные в других
странах. Есть такие бренды,
как шотландский виски,
американские гамбургеры,
итальянская пицца. Их про�
изводят во всем мире, однако
общепринято считать, что в
Шотландии, США и Италии
их делают лучше. Было бы
хорошо найти такие продук�
ты и у нас.

Еще одна выгодная ниша
— производить товары и ока�
зывать услуги, популярные
на Западе, но которыми в Бе�
ларуси просто некому зани�
маться, сказал эксперт.

Импортозамещающий
бизнес проживет недолго

Председатель союза юри�
дических лиц «Республикан�

ская конфедерация предпри�
нимательства» Виктор Мар�
гелов считает, что малый и
средний бизнес будут рабо�
тать практически полностью
на внутренний рынок и ни�
когда не выбьется на лиди�
рующие позиции по экспор�
ту. У них не те объемы.

Можно, конечно, попробо�
вать силы в области импор�
тозамещения. Тем более что
реальный уровень жизни на�
рода серьезно снизился. По
мнению Виктора Маргелова,
он упал как минимум в пол�
тора раза. Так что денег на
покупку импортных товаров
у людей стало меньше.

— Такая ситуация дей�
ствительно открывает опре�
деленные возможности для
малого бизнеса по производ�
ству товаров, аналогичных
импортным, но более низко�
го качества, — сказал экс�
перт. — Естественно, они бу�
дут и дешевле. Стоимость
рабочей силы и другие из�
держки минимальны. На�
пример, женские трусы сто�
ят 60 тысяч рублей. Откуда
такие цены? Любая швея
может оформить индивиду�
альное предприниматель�
ство, купить швейную ма�
шинку и без проблем зараба�
тывать в месяц 2�4 млн руб�
лей. Такие схемы уже дей�
ствуют.

Однако, как считает руко�
водитель бизнес�союза, по�
добное импортозамещение
может быть непродолжитель�
ным. Как только уровень до�
ходов населения поднимет�
ся, в стране опять будут ак�
тивно продаваться конкурен�
тоспособные товары из�за гра�
ницы, и такой вид бизнеса
исчезнет.

Кстати, преимущество в
виде низкой стоимости наем�
ного труда Виктор Маргелов
считает спорным.

— Теоретически у нас
дешевая рабочая сила. Но где
она? Я мог бы сказать, что
будет выгодно открыть кафе,
ресторан или магазин. Но
если бы те, кто этим займет�
ся, знали, какой проблемой
для них станет найти продав�
цов и поваров, то никогда бы
не захотели их открывать, —
сказал он.

Время торговли прошло
Руководитель аналити�

ческого центра «Стратегия»
Леонид Заико отмечает, что
прошлогодний валютный
кризис «зачистил» рынок
для национального бизнеса,
а иностранцам с их товара�
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ми после девальвации здесь
делать особо нечего.

По мнению эксперта,
сейчас хороший момент для
развития национального
бизнеса. Однако Беларусь
нуждается в активной поли�
тике правительства по его
стимулированию. Леонид
Заико считает, в частности,
что нужно бесплатно давать
всем желающим землю для
строительства предприя�
тий.

— Время торговли про�
шло. Нужно заниматься про�
изводством, — заявил эконо�
мист. — Шансы на успех
имеют предприятия, произ�
водящие недорогую продук�
цию из национального сы�
рья. Надо развивать дерево�
обработку, производство про�
стой техники. Очень перспек�
тивно швейное производство.
Выгодно производить продо�
вольствие, оно пользуется
высоким спросом в России.
А в Беларуси в торговых се�
тях практически все импор�
тное — фрукты, овощи, кар�
тошка, зелень.

Как считает Леонид Заи�
ко, надо произвести «хотя бы
просто хорошие лопаты».
Перспективным является
все, что работает на внутрен�
ний рынок. Белорусскому
бизнесу не надо заниматься
производством сложных то�
варов.

Эксперт: «Выжить на бе�
лорусском рынке смогут мо�
нополии»

Экс�председатель комис�
сии Верховного совета XIII
созыва по экономической по�
литике и реформам Василий
Шлындиков настроен более
пессимистично, чем преды�
дущие эксперты. По его мне�
нию, реальный шанс выжить
на белорусском рынке име�
ют главным образом монопо�
лии.

— Их сейчас создают
практически во всех сферах,
— отмечает он. — По моему
мнению, самое надежное и
прибыльное сейчас — это оп�
товая торговля лекарствами,
строительство (но не непос�
редственно строительная
фирма, а деятельность в ка�
честве застройщика). Еще
выгоднее поставлять фрук�
ты, спиртное, рыбу. Однако
везде на этих рынках правят
монополисты, в угоду кото�
рым всех оттуда повыгоняли.
Кроме того, монополисты,
как правило, раньше всех уз�
нают о всяких новшествах и
успевают подготовиться.

«Белор«Белор«Белор«Белор«Белорууууусскссксскссксской экой экой экой экой экономикономикономикономикономике тре тре тре тре трууууудноднодноднодно
слезслезслезслезслезть с «кредитной игть с «кредитной игть с «кредитной игть с «кредитной игть с «кредитной иглы»лы»лы»лы»лы»
Сергей СТАХОВСКИЙ

По внешнему валово�
му долгу Беларуси в 2012�
м придется заплатить
18,9 миллиардов долла�
ров. Прогноз приведен в
обзоре платежного балан�
са за 2011 год Нацбанка.

– По итогам 2012 года
ожидается, что расходы на об�
служивание валового внешне�
го долга (включая платежи по
погашению основного долга и
процентов) составят порядка
$ 18 млрд 917 млн, или
34,6% годового ВВП, – гово�
рится в обзоре, опубликован�
ном на сайте Нацбанка, сооб�
щает interfax.by.

По данным Национально�
го банка, в 2011 году на обслу�
живание валового внешнего
долга было направлено $ 6
млрд 320,7 млн (11,6% ВВП),
в том числе на погашение ос�
новного долга � $ 5 млрд 405,2
млн, на платежи по процентам
� $ 915,5 млн. Обслуживание
внешнего долга по отношению
к экспорту товаров и услуг в
2011 году составило 13,5%.

По сравнению с прошед�
шим годом, сумма обслужи�
вания валового внешнего дол�
га в 2012 году вырастет в три
раза.

– Цифры, безусловно, вер�
ны. Речь идет о валовом дол�
ге, который включает долги
не только государства, но и

предприятий, банков, – уточ�
няет с беседе с корреспонден�
том «Салідарнасці» экономи�
ческий обозреватель Ирина
Крылович. – То, что сумма
увеличилась в три раза – оче�
видно: валютный кризис про�
шлого года и ограничение ва�
лютного кредитования госу�
дарством вынуждало банки и
предприятия брать валютные
кредиты за границей.

По мнению эксперта, к
бурному росту долгов привел
запланированный экономи�
ческий рост белорусской эко�
номики.

– Эта тенденция просле�
живается с 2007 года, – отме�
чает собеседница. – До этого
времени Беларусь не делала
больших долгов на уровне го�
сударства, а с 2007�го прави�
тельство начало постоянно за�
имствовать деньги. К сожале�
нию, ситуация с долгами та�
кова, что когда приходит вре�
мя платить, а денег нет, – долг
просто рефинансируется.

Экономический обозрева�
тель считает, что националь�
ной экономике будет трудно
слезть с «кредитной иглы».

– Основная масса кредитов
– краткосрочная, – говорит
Ирина Крылович. – Когда под�
саживаешься на иглу заим�
ствований, слезть с нее труд�
но. Тем более, что в прошед�
шем году кризис в националь�
ной экономике совпал с миро�
вым экономическим кризи�
сом, выросла ставка кредито�

вания и все, что брала в кре�
дит белорусская экономика,
было под 9�10% годовых.

По словам собеседницы,
долг растет, нужно возвра�
щать кредиты, печатать день�
ги:

– Об этом предупреждал
МВФ. И хотя объем белорус�
ского внешнего долга не так
велик, как, допустим, амери�
канский, мы, в отличие от
США, не печатаем резервную
валюту. Сегодня Беларусь
должна порядка 9 миллиар�
дов долларов только в части
государственного долга, не
говоря о корпоративной доле.
И если частники могут дого�
вориться о реструктуризации
и пролонгации, то в госсекто�
ре ситуация не такая простая.

По мнению Крылович, в
силу государственной моно�
полии в экономике, Беларусь
не может позволить себе боль�
шой внешний долг относи�
тельно ВВП.

– В последние годы эконо�
мика показала, что не может
производить столько товаров
и услуг, чтобы эффективно
обеспечить внешний долг. А
значит, нужны реформы.
Пока же международные
структуры понимают, что
дают Беларуси в долг не под
прибыль от экономики, а под
государственные активы, ко�
торые придется продать, что�
бы расплатиться с восточны�
ми и западными кредитора�
ми, – подытожила эксперт.

«Получается так, что люди«Получается так, что люди«Получается так, что люди«Получается так, что люди«Получается так, что люди
ни за что пострадали…»ни за что пострадали…»ни за что пострадали…»ни за что пострадали…»ни за что пострадали…»

Газета белорусского
Совмина «Рэспублiка»
организовала прямую ли�
нию читателей и предсе�
дателя главного Банка
страны Надежды Ерма�
ковой.

— Здравствуйте, Надеж�
да Андреевна! Я Леонид Пет�
рович, пенсионер, 75 лет. Ин�
тересует вопрос, будет ли ин�
дексация вкладов?

— Вы имеете в виду вкла�
ды советских времен?

— Нет, нынешние, в бело�
русских рублях.

— Не будет. Законода�
тельством не предусмотре�

на компенсация вкладчи�
кам тех денег, которые обес�
цениваются в процессе ин�
фляции.

— Но у нас же государство
социально справедливое…

— Справедливое. И учи�
тывая то, что многие гражда�
не в прошлом году действи�
тельно понесли определенные
потери в связи с девальваци�
ей и высокой инфляцией, го�
сударством сейчас активно
применяются другие компен�
сационные механизмы —
увеличиваются пенсии, посо�
бия, растет заработная плата.
В этом направлении идет по�
стоянная работа, принимают�

ся решения. В нынешнем
году предусмотрены немалые
суммы в бюджете для того,
чтобы повысить доходы насе�
ления.

— Получается так, что
люди ни за что пострадали…

— Пострадали, но един�
ственный вариант компен�
сировать потери — это повы�
сить доходы населения, что�
бы они стали сопоставимы с
ценами на товары и услуги.
Такая задача поставлена пре�
зидентом перед правитель�
ством, Национальным бан�
ком, всеми органами власти,
приводит слова Ермаковой
«Рэспубліка».
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Татьяна ГУСЕВА

После смертной
казни Владислава Ко�
валева его бывшая де�
вушка дала эксклюзив�
ное интервью «Салі�
дарнасці». Наташа
рассказала о вещем сне
ночью после теракта, о
чем ее расспрашивали в
КГБ и почему считает,
что расстреляли не�
винного человека.

Наташа и Влад расста�
лись за год до теракта в
Минске. Незадолго до
взрыва в метро они снова
начали общаться в соци�
альных сетях. Молодая
женщина не сомневается:
Влад Ковалев не причастен
к теракту.

— Если бы можно было
вернуть время назад, он бы
не оказался в ненужное
время в ненужном месте,
— с болью говорит Ната�
лья.

Мы договорились об
интервью в субботу и еще
не знали, что Влада Кова�
лева уже нет. В память о
любимом человеке Ната�
ша рассказала, каким она
его помнит. По просьбе со�
беседницы не называем ее
фамилию. У Натальи на то
есть личные причины.

— В голове не уклады�
вается, так быстро его каз�
нили… Я прочитала в Ин�
тернете и не поверила…

Они познакомились в
одном из витебских кафе
в конце 2008�го.

— Влад был с друзья�
ми и с Димой Коновало�
вым (главным фигуран�
том дела о теракте в метро
– прим. Ред.). Правда,
после того я его с Димой
вместе не видела. Знала
только, что они со школы
дружили. Влад мне сразу
приглянулся. Завязалось
общение. Мы обменялись
номерами. Потом начали
встречаться. Я сразу ска�

зала Владу, что у меня есть
ребенок. Он познакомил
меня со своей семьей. Мы
часто к ним домой заходи�
ли. Мама его хорошо меня
принимала, печенье пек�
ла…

Влад — он добрый и
спокойный. Не могу гово�
рить о нем в прошедшем
времени… Он был моей от�
душиной. Таких мужчин,
как он, мало. Последним
готов поделиться… Хотя
зарплата у него была не�
большая. Как он, смеясь,
говорил: «Разве что на
боксерскую грушу хвата�
ет» (тогда он работал в род�
доме электриком).

С мамой и сестрой у
него были хорошие отно�
шения. Когда начали
встречаться, бросил ку�
рить, не пил, начал боксом
заниматься... Вообще, он
стеснительный по натуре.
Мне очень понравилась
его уравновешенность.
Когда мы были вдвоем, его
телефон молчал. Друзья
ему не названивали.

— Наташа, почему вы
расстались?

— Полтора года были
вместе, а расстались из�за
ерунды. Он мне позвонил,
предложил встретиться. У
меня не получилось. Вто�
рой раз позвонил перед
Новым годом. Я приболе�
ла и поэтому отказалась.
Влад решил, что я ищу от�
говорки, чтобы не встре�
чаться. Сказал: «Я для
тебя лишь времяпрепро�
вождение». Он не мог спро�
сить напрямую, какое я
вижу будущее у наших от�
ношений, хочу ли быть с
ним… Расстались мы вес�
ной, а летом он позвонил,
поздравил меня с Днем
рождения. «Я без тебя не
могу», — признался он.
Потом опять пропал. Если
бы у нас было время, все
могло бы сложиться по�
другому… Я после него ни
с кем не встречалась. Не
было таких чувств… Спус�
тя год я нашла Влада

«ВКонтакте». Зарегистри�
ровалась там под чужим
именем, написала ему. Он
тогда уже переехал в
Минск…

На следующую ночь
после теракта мне при�
снился Влад. Я его обни�
маю, не хочу отпускать, а
он от меня уходит. Просну�
лась и стала искать в Ин�
тернете его имя в списке
жертв теракта. Не нашла.
Потом оказалось, что в ту
ночь его задержали. И как
не верить после этого
снам…

Вскоре мне позвонили
и пригласили в КГБ на бе�
седу. Сотрудник сказал,
что они ищут мотивацию,
зачем им было совершать
теракт. «Мы хотим понять,
что ими двигало», — го�
ворил он. Я ответила, что
не знаю. Он не ненавидел
людей, о политике не го�
ворил, недовольства влас�
тью не высказывал. Рас�
спрашивали меня о наших
отношениях, вплоть до ин�
тимных подробностей.
Ориентация Влада их ин�
тересовала. Сказала, что у
нас все замечательно
было.

«Вы бывали дома у Ко�
валевых. Замечали у них
взрывчатку, может, на
балконе?» — спросил со�
трудник КГБ. — «Вы с ума
сошли! — ответила я. —
Разве стала бы я тогда с
ним встречаться?». Кроме
беседы в КГБ, меня ждала
дактилоскопия. После
этого органы оставили в
покое.

— Ты следила за судеб�
ным процессом по делу о
теракте?

— Конечно. Каждый
день читала на разных сай�
тах. Как человек, который
внимательно следил за
процессом, замечала мно�
жество нестыковок. Об
этом и независимые экс�
перты заявляли.

Больше всего меня по�
трясло фото Влада, его
взгляд в никуда. Я никог�

да не видела его таким!
Что он пережил за это вре�
мя, как он держался, виду
не показывал родным на
свиданиях… Любовь Кова�
лева — это мама с большой
буквы. Так за него боро�
лась…

— Наташа, ты писала
Владу в СИЗО?

— Да. Уже после при�
говора. Сразу не знала,
куда писать. Из четырех
моих писем он получил
только одно. Не знаю, по�
чему их не передавали. Я
старалась быть осторож�
ной, боялась, что если что
лишнее напишу — он его
не получит. С Днем рож�
дения поздравила, расска�
зывала о себе, вспоминала
о нашем прошлом, призна�
лась, что «ВКонтакте» об�
щалась с ним под чужим
именем, спрашивала,
были ли у него девушки
после меня. Он ответил:
«Ни весточки, ни знака ни
от кого».

Оказалось, Влад хранит
все мои подарки. И у меня
его статуэтки стоят. Все,
что от него осталось… Сей�
час так жалею, что нет у
нас совместных фотогра�
фий. У меня была надеж�
да, что мы еще встретим�
ся, и у нас целая жизнь
впереди. Последнее пись�
мо Владу отправила 13
марта. Не судьба была его
получить…

Я боюсь завтрашнего
дня. На месте Влада мог
оказаться любой. Он жер�
тва обстоятельств. Как го�
ворят, был бы человек, а
дело пришьем…. Мы бес�
сильны в нашем государ�
стве… В Витебске из моих
знакомых никто не верит,
что теракт совершили они.
У ребят не было причин
убивать людей.

— Спасибо вам, Ната�
ша, за то, что согласились
поговорить.

— Я делаю это в па�
мять о Владе. Чтобы люди
знали: казнили невинного
человека.



7Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  20 сакавiка 2012  |  №253

СКАНДАЛЫ

«Наше спок«Наше спок«Наше спок«Наше спок«Наше спокойствие было недоойствие было недоойствие было недоойствие было недоойствие было недолгим»лгим»лгим»лгим»лгим»
Сергей БАЛАЙ

Предприниматели
«Экспобела» намерены
идти до конца в отстаи�
вании своих прав. РОО
«Перспектива» направи�
ло обращение к Алексан�
дру Лукашенко, с
просьбой навести поря�
док в отношениях арен�
даторов и арендодателя.

Предприниматели Тор�
гового центра «Экспобел», с
которыми арендодатель в
лице администрации рын�
ка расторг договоры аренды,
устроили пресс�конферен�
цию, чтобы разъяснить
свою позицию и рассказать
об обращении к президенту
Александру Лукашенко.

Серьезный конфликт
предпринимателей и арен�
додателей вылился в запу�
гивание арендаторов и рас�
торжение договоров аренды
с ИП, которые не согласны
с повышением арендной
платы. Таким образом, по
мнению предпринимате�
лей, владельцы «Экспобе�
ла» решили компенсиро�
вать собственные потери во
время кризиса 2011 года.

По мнению лидера РОО
«Перспектива» Анатолия
Шумченко, ситуация на
«Экспобеле» может стать
примером для изменения
арендных отношений меж�
ду предпринимателями и
арендодателями.

– С 2010 года мы спокой�
но вздохнули, потому что

появился указ президента
№518, нормировавший по�
рядок взыскания аренды, –
�отметили предпринимате�
ли. – Однако наше спокой�
ствие было недолгим, пото�
му что арендодатели, благо�
даря серым схемам, научи�
лись обходить законодатель�
ство.

По словам арендаторов,
благодаря навязанному
предпринимателям допсог�
лашению, арендная плата
выросла в 3,4 раза.

– Нам предлагают в
этом допсоглашении сни�
мать 1 м.кв. за 300 евро. Это
вдобавок к той сумме, кото�
рую мы платим за свои мет�
ры по договору аренды, –
прозвучало на встрече. –
Есть магазины, которым
выставили доплату в 5 ты�
сяч евро. В том случае, если
мы отказываемся подписы�
вать дополнительное согла�
шение, согласно пункту 7,2
арендодатель в односторон�
нем порядке имеет право
выкинуть нас на улицу. Эта
схема полностью низлагает
указ Александра Лукашен�
ко, делает его бессмыслен�
ным.

Предприниматели обра�
тились в Миноблисполком,
Госконтроль и Департамент
по предпринимательству с
просьбой определить право�
мерность введения допсог�
лашения и уличить арендо�
дателя в давлении на пред�
принимателей.

– Сегодня мы подготови�
ли обращение к президенту,
– отметил Анатолий Шум�
ченко. – Мы предлагаем

принять тех предпринима�
телей, которых арендода�
тель выбросил на улицу, в
администрации президен�
та. На наш взгляд это дос�
тойный шаг укрепления от�
ношений между бизнесом и
государством. Кроме того,
мы просим Александра Лу�
кашенко по примеру 2010
года провести проверку в
сфере отношений предпри�
нимателей и арендодателей.

Предприниматели отме�
чают, что переезд на новую
торговую точку равносилен
открытию нового бизнеса и
не решает проблемы несан�
кционированного повыше�
ния арендной платы.

– Мы заключили дого�
вор на три года, планирова�
ли бизнес, нарабатывали
клиентскую базу, ремонти�
ровали свои торговые пави�
льоны, приобретали обору�
дование… И все для того,
чтобы через полгода арендо�
датель потребовал от нас в
три раза больше денег за
аренду! – обрисовал ситуа�
цию корреспонденту «Салі�
дарнасці» представитель
РОО «Перспектива» Вячес�
лав Пилипук. – Чтобы запу�
стить бизнес на новом мес�
те, нужно потратить от 5 до
10 тысяч долларов. Теперь
я вынужден искать новое
помещение. И не факт, что
с новым арендодателем не
произойдет аналогичная си�
туация.

По словам собеседников,
арендодатель отрицает факт
давления на арендаторов.

– Мы сразу отметили,
что стоим за компромисс

и диалог, готовы догова�
риваться. Но по закону, а
не серым схемам, – гово�
рит предприниматель
Любовь Слепцова, лишив�
шаяся торговой площади
после своего интервью
СМИ. – Мы стоим перед
дилеммой: либо работаем
на хозяев различных тор�
говых центров и терпим
их произвол, либо работа�
ем по законам, принятым
правительством и прези�
дентом, которые старают�
ся сделать наш бизнес ста�
бильнее.

Дополнительное согла�
шение к договору аренды
предприниматели окрести�
ли «Письмом смерти».

– Когда около 70% пред�
принимателей не подписа�
ли допсоглашение, админи�
страция пошла на запугива�
ние людей, – поделился Вя�
чеслав Пилипчук. – Троих
из них показательно «выки�
нули» и около 90 % аренда�
торов подписали «письмо
смерти».

Инициаторы пресс�кон�
ференции считают, что с
таким подходом развитие
предпринимательства в
Минской области не только
остановится, но и пойдет
вспять.

– Мы намерены доби�
ваться правды. Если при�
дется, будем обращаться в
Следственный комитет с
просьбой установить факт
давления и шантажа пред�
принимателей, если органы
власти на местах этого ви�
деть не хотят, – подытожи�
ли они.

«Капітан сказа9, што калі выпусціць мяне«Капітан сказа9, што калі выпусціць мяне«Капітан сказа9, што калі выпусціць мяне«Капітан сказа9, што калі выпусціць мяне«Капітан сказа9, што калі выпусціць мяне
з краіны, то за9тра яго пасадзяць у турму»з краіны, то за9тра яго пасадзяць у турму»з краіны, то за9тра яго пасадзяць у турму»з краіны, то за9тра яго пасадзяць у турму»з краіны, то за9тра яго пасадзяць у турму»
Анастасiя ЗЕЛЯНКОВА

Старшыня Вярхоў�
нага Савета 12�га
склікання Беларусі Ста�
ніслаў Шушкевіч па�
поўніў «спіс невыяз�
ных». 18 сакавіка на
станцыі Гудагай на бе�
л а р у с к а � л і т о ў с к а й
мяжы яго ссадзілі з цяг�
ніка «Менск�Вільня».

Як распавёў “Салідар�
насці” палітык, ён ехаў у

Вільню адразу па некалькіх
справах.

— Я павінен быў браць
ўдзел ў Днях беларускай
культуры, што праходзяць
у Літве, павінны былі быць
мерапрыемствы ў Сейме, —
падзяліўся нерэалізаванымі
планамі палітык. — Былі і
іншыя справы. І вельмі
шкада, што яны засталіся
нерэалізаваныя.

На мяжы на станцыі Гу�
дагай палітыка знялі з по�
езда.

— Мне сказалі, што такі
ў іх загад, — адзначае

Шушкевіч. — Капітан пра�
ма заявіў: “Калі я вас вы�
пушчу, то заўтра мяне па�
садзяць у турму. Так што
зараз еду на дызельцягніку
ў Маладзечна. Потым — у
Маскву. Мала таго, што
мяне пазбавілі пенсіі і маг�
чымасці працаўладкавацца
на радзіме, так яшчэ і паз�
баўляюць магчымасці за�
рабіць за мяжой. Што ж,
паспрабую тады зарабіць у
Маскве.

Як вядома, у сакавіку за
межы Беларусі не змаглі вы�
ехаць кіраўнік АГП Анатоль

Лябедзька і яго намеснік
Аляксандр Дабравольскі, ка�
ардынатар кампаніі «За спра�
вядлівыя выбары» Віктар
Карняенка, кіраўнік Партыі
левых «Справядлівы свет»
Сяргей Калякін. Трапілі ў
спіс невыязных праваабарон�
ца цэнтру «Вясна» Валянцін
Стэфановіч, кіраўнік БХК
Алег Гулак, праваабаронца
БХК Гары Паганяйла, а так�
сама кіраўніца БАЖ Жанна
Літвіна, прадстаўнік «Белса�
ту» Міхал Янчук, шэф�ре�
дактар газеты «Наша Ніва»
Андрей Дынько.



8 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 20 сакавiка 2012  |  №253

КОММЕНТАРИИ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

— Все остальное следует
из этого. В этой стране нет
ничего, что можно считать
законодательно корректным,
— заявил экс�кандидат в пре�
зиденты «Салідарнасці».

Правозащитница Анас�
тасия Лойко перечислила
ряд конституционных прав,
которые нарушаются и огра�
ничиваются в Беларуси. В их
числе право на свободу сло�
ва, свободу ассоциаций, сво�
боду вероисповедания, пра�
во на работу, образование...

— Каждый год из вузов
по политическим мотивам
исключают студентов. Так
за несколько месяцев ис�
ключили, по меньшей мере,
5 человек. И в последнем слу�
чае ректор позволила себе
вынести предупреждение
молодым людям за то, что
они участвовали в акции. На
жалобу из Министерства об�

разования пришел ответ,
что образовательный про�
цесс — это не только обуче�
ние, но и воспитание, в пер�
вую очередь, и предупреж�
дение является реализаци�
ей конституционного права
на образование. Получается,
исключение из университе�
та тоже способствует реали�
зации этого права?

Заместитель председате�
ля Белорусской ассоциа�
ции журналистов Андрей
Бастунец на первое место в
рейтинге нарушений кон�
ституционных прав белору�
сов ставит запрет на свобо�
ду массовых мероприятий,
которое достигло апофеоза
в декабре 2010 года.

— В нашей стране сис�
темно нарушаются граждан�
ско�политические права, —
отмечает эксперт. — Это пра�
во на мирные собрания, сво�
бода на объединения… За
деятельность от имени неза�
регистрированной органи�

зации, независимо от на�
правлений этой деятельнос�
ти, предусмотрена уголов�
ная ответственность.

В Беларуси попирается
свобода слова. Это проявля�
ется в экономической, пра�
вовой и политической диск�
риминации. Каждый год мы
проводим мониторинги, где
это все зафиксировано. Это
не единичные случаи! Важ�
но то, что все это носит сис�
темный характер, характер
хронической болезни. То,
что сегодня происходит, это
просто обострение.

Политолог Александр
Класковский самым вопи�
ющим нарушением счита�
ет то, что белорусы факти�
чески лишены права выби�
рать власть.

— Беларусь по Конститу�
ции демократическая стра�
на, и здесь должна быть сме�
на правящих элит, а этого
сегодня нет. Фактически та
группировка, которая при�

шла к власти 17 с гаком лет
назад, заблокировала этот
механизм ротации. От этого
идут все остальные пробле�
мы. Потому что любая власть
развращает, а неограничен�
ная власть, как известно,
развращает безгранично.
Отсюда и зажим политичес�
ких партий, и прессы, и то,
что не выпускают сейчас за
границу тех, кто не нравит�
ся власти. Все эти и другие
нарушения следуют из того,
что заблокирован механизм
смены власти. Иначе власть
не шла бы на такие наруше�
ния и не чувствовала бы себя
так безнаказанно. Если лю�
бой руководитель и его ок�
ружение знают, что закон�
чится этот электоральный
цикл и всё, мы уходим, а
оппозиция станет во главе
страны, то сто раз взвесит,
нужно ли щемить эту оппо�
зицию. Степень ущемления
всех прав и свобод целиком
зависит от степени демокра�
тичности, от возможности
народа прийти и посред�
ством голосования вынести
приговор этой власти.

«Т«Т«Т«Т«Такакакакакое быстрое испоое быстрое испоое быстрое испоое быстрое испоое быстрое исполнение приглнение приглнение приглнение приглнение приговораовораовораовораовора
КККККовалеву возмутительно. Еще дажовалеву возмутительно. Еще дажовалеву возмутительно. Еще дажовалеву возмутительно. Еще дажовалеву возмутительно. Еще дажеееее
не рассматривалась надзорная жалоба!»не рассматривалась надзорная жалоба!»не рассматривалась надзорная жалоба!»не рассматривалась надзорная жалоба!»не рассматривалась надзорная жалоба!»
Алина ТАРЯНИК

Правозащитница
Татьяна Ревяко в эксп�
ресс�комментарии «Са�
лідарнасці» рассказала,
что особо возмущает в
быстром исполнении
смертного приговора в
отношении Владислава
Ковалева, и вспомнила
еще об одном случае, ког�
да высшую меру наказа�
ния применили почти
мгновенно.

– Конечно, такое быст�
рое исполнения приговора
возмутительно. Надзорная
жалоба еще не рассматри�
валась, не рассматривалась
и жалоба в комитете по пра�
вам человека ООН, – сооб�
щила Татьяна Ревяко. – Это

ужасно. Хотя бы мини�
мальные правовые проце�
дуры должны были быть
исполнены. Тем более, бе�
лорусские власти делали
комментарий к жалобе в
комитет по правам челове�
ка ООН, в котором сообща�
ли, что она не может быть
рассмотрена, поскольку не
исчерпаны все нацио�
нальные механизмы – над�
зорная жалоба и помилова�
ние. Если они считают над�
зорную жалобу эффектив�
ным механизмом, то поче�
му он не был использован?
Почему его перескочили, и,
сразу после того, как Кова�
леву было отказано в поми�
ловании, приговор мгновен�
но был приведен в исполне�
ние? Это просто демонстра�
ция силы, грубого подхода
не только к праву, но и, в пер�
вую очередь, к этим людям.

Правозащитница не ис�
ключает, что Коновалова
также могли расстрелять.
Кроме того, от еще одного
осужденного на высшую
меру наказания гомельско�
го грабителя и убийцы Иго�
ря Мялика, которому так�
же было отказано в помило�
вании, уже третью неделю
не доходят письма. Татьяна
Ревяко считает, что его мог�
ли расстрелять «за компа�
нию». Несмотря на то, что
серия жалоб по его делу так�
же находится в комитете по
правам человека ООН.

Правозащитница вспо�
минает еще один приговор,
который привели в испол�
нение мгновенно – приговор
по делу «банды Морозова».
В январе 2008 года Верхов�
ный суд принял к производ�
ству уголовное дело в отно�
шении Сергея Морозова и

еще трех членов возглавля�
емой им преступной органи�
зации. А уже в феврале 2008
года приговор был приведен
в исполнение.

– Там была «интересная»
особенность. Морозов прохо�
дил свидетелем по другому
делу и должен был давать по�
казания в Верховном суде.
Однако выяснилось, что он не
сможет этого сделать, по�
скольку его уже расстреляли.
Исполнение приговора совпа�
ло со временем, когда Моро�
зов начал давать показания
против сотрудников мили�
ции, которые «крышевали»
банду долгие годы. Остальные
осужденные на высшую меру
наказания жили после выне�
сения приговора и выполне�
ния национальных и надна�
циональных процедур еще
около полугода, – рассказала
собеседница «Салідарнасці».
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